

Fiche de synthèse : les opérations sur biens et services

Le compte de biens et services

Lorsque l'on considère l'économie globalement, les principales opérations sont :

- La production qui correspond à la création de biens et services ;
- La consommation intermédiaire qui correspond à la destruction de biens et services au cours du processus de production ;
- La consommation finale qui correspond à la destruction de biens et services par les ménages pour satisfaire leurs besoins.
- La formation brute de capital fixe qui correspond aux biens et services utilisés de manière durable dans le processus de production.
- La variation des stocks qui correspond à la conservation de biens et services pour une utilisation ultérieure.
- Les acquisitions moins cessions d'objets de valeur qui correspondent à des biens utilisés comme réserve de valeur.

Pour tenir compte des échanges avec l'extérieur, il convient d'ajouter les importations et les exportations qui correspondent aux échanges de biens et services de l'économie nationale avec le reste du monde.

Il est possible de présenter ces opérations dans le cadre d'un compte, le compte de biens et services qui, sous une forme simplifiée, se présente comme suit :

| Compte de biens et services | |
|-----------------------------|---|
| Production | Consommation intermédiaire |
| Importations | Consommation finale |
| | Variation des stocks |
| | Formation brute de capital fixe |
| | Acquisitions moins cession d'objets de valeur |
| | Exportations |

Ce compte est équilibré car il représente une même grandeur, la valeur des biens et services utilisés dans l'économie au cours de la période, selon deux points de vue : l'origine des biens et services et leur utilisation.

Prix de base et prix d'acquisition

L'existence d'impôts et taxes comme la taxe sur la valeur ajoutée (TVA) fait qu'il est possible d'utiliser plusieurs systèmes de prix pour valoriser les produits. Par exemple, un même bien peut avoir un prix hors TVA et un prix incluant la TVA. Ainsi, les comptes nationaux utilisent deux systèmes de prix, les prix de base et les prix d'acquisition :

- Le prix de base correspond au montant que le producteur reçoit de l'acheteur par unité de bien ou de service produite, diminué, le cas échéant, des impôts sur les produits et augmenté des subventions sur les produits.
- Le prix d'acquisition représente le prix effectif payé par l'acheteur au moment de l'achat des produits. Il comprend les éventuels impôts sur les produits (à l'exception des taxes qui peuvent être déduites par l'acquéreur) et exclut les subventions sur les produits.

La relation entre le prix de base et le prix d'acquisition est donc la suivante :

Prix de base = prix d'acquisition – taxes sur les produits + subventions sur les produits

| | |
|-------------------------|------------------------------|
| Prix de base | Prix d'acquisition |
| Impôts sur les produits | Subventions sur les produits |

Les impôts sur les produits sont liés à la production ou à la consommation d'un produit et constituent pour l'acheteur une part du prix du produit. L'impôt sur les produits le plus important est généralement la TVA, mais il existe d'autres impôts sur les produits, comme les taxes sur le tabac ou l'alcool.

La production est évaluée au prix de base car ce prix correspond à ce qui revient réellement au producteur. Les importations doivent, elles aussi, être évaluées à un prix excluant les impôts sur les produits et incluant les subventions sur les produits.

Les utilisations de biens et services, c'est-à-dire la consommation intermédiaire, la consommation finale, la formation brute de capital fixe, la variation des stocks, les acquisitions moins cessions d'objets de valeur, sont évaluées au prix d'acquisition car ce prix correspond au prix effectivement payé par les utilisateurs.

Puisque la production et les importations qui apparaissent dans la partie gauche du compte de biens et services sont évaluées à un prix excluant les impôts sur les produits et que toutes les opérations apparaissant dans la partie droite du compte le sont à un prix incluant les impôts sur les produits, une écriture corrective est nécessaire pour équilibrer le compte de biens et services. Celui-ci se présente alors ainsi :

| Compte de biens et services | |
|------------------------------------|---|
| Production | Consommation intermédiaire |
| Importations | Consommation finale |
| Impôts sur les produits | Formation brute de capital fixe |
| Moins subventions sur les produits | Variation des stocks |
| | Acquisitions moins cession d'objets de valeur |
| | Exportations |

Les subventions sur les produits qui fonctionnent de manière symétrique aux impôts sur les produits, des administrations publiques vers les producteurs ou les consommateurs, ont été associées négativement aux impôts sur les produits.

Les équilibres ressources-emplois

Marges commerciales

L'activité de commerce consiste en l'achat puis la revente sans transformation de marchandises. La production d'un commerçant est mesurée par la marge qu'il réalise sur ses opérations. Cette marge est définie de la manière suivante :

Une marge commerciale représente la différence entre le prix de revente effectif ou imputé d'un bien acheté pour être revendu et le prix qui devrait être payé par le distributeur pour le remplacer au moment où il est vendu ou utilisé d'une autre façon.

Marges de transport

Le prix auquel un client doit payer un bien peut comprendre ou non des frais de transport. Si les frais de transport sont facturés séparément par le producteur, ils sont exclus du prix de base, si les frais de transport apparaissent sur la facture établie par le producteur, ils sont inclus dans le prix de base. Le prix d'acquisition inclut tous les frais de transport y compris ceux payés séparément par l'acheteur.

Conséquence sur la relation entre prix de base et prix d'acquisition

Le prix de base et le prix d'acquisition diffèrent donc non seulement des impôts et subventions sur les produits mais aussi des marges commerciales et des marges de transport, ces dernières correspondant aux frais de transport acquittés séparément par l'acheteur.

La relation entre le prix de base et le prix d'acquisition est donc la suivante :

Prix d'acquisition =
 prix de base
 + taxes sur les produits
 – subventions sur les produits
 + marges commerciales
 + marges de transport

| | |
|-------------------------|------------------------------|
| Prix de base | Prix d'acquisition |
| Marges commerciales | |
| Marges de transport | |
| Impôts sur les produits | Subventions sur les produits |

Les équilibres ressources-emplois

Si l'on cherche à établir le compte de biens et services pour un produit particulier, il faut tenir compte des marges commerciales et de transport. Le compte de biens et services prend alors le nom d'équilibre ressources-emplois (ERE). L'équilibre ressources-emplois pour un produit se présente alors sous la forme :

| Équilibre ressources-emplois | |
|------------------------------------|---|
| Production | Consommation intermédiaire |
| Importations | Consommation finale |
| Impôts sur les produits | Formation brute de capital fixe |
| Moins subventions sur les produits | Variation des stocks |
| Marges commerciales | Acquisitions moins cession d'objets de valeur |
| Marges de transport | Exportations |

Notons que, contrairement aux équilibres ressources-emplois, le compte de biens et services ne fait pas apparaître les marges de transport et de commerce car celles-ci font partie de la production des activités de commerce et de transport.

Ce texte n'engage que son auteur : Francis Malherbe